



CORREDORES YAUJARI TAPICHE

BOLETÍN
INFORMATIVO

MAYO 2025

CTI EN ACCIÓN

Pixi Kata Matis, cineasta indígena brasileño: 'Nuestro futuro es vivir entre dos mundos'

AFP París — Equipados con pequeñas cámaras, los cineastas indígenas Pixi Kata Matis y Damba Matis lo graban todo durante su estancia en París, su primera vez fuera de Brasil.

Nacieron en el inmenso y aislado Valle de Javari, en plena Amazonia, donde aprendieron a filmar a su comunidad porque el futuro "es vivir entre dos mundos".

El Valle del Javari es una de las regiones indígenas más diversas del planeta, hogar de pueblos que viven en aislamiento voluntario en la frontera entre Brasil, Perú y Colombia.





Con el apoyo del *Centro de Trabalho Indigenista* (CTI) de Brasil, Pixi (31) y Damba (25) aprendieron a filmar con cámaras digitales, junto a otros miembros de su comunidad.

El resultado fue *"Matses Muxan Akadakit"*, un documental de 1h32min que puede verse en YouTube y que describe íntimamente uno de los grandes rituales de la comunidad: el tatuaje de rostro en los jóvenes.

Actualmente, los realizadores Matis están produciendo un nuevo material sobre la visión de su pueblo sobre los pueblos indígenas aislados con los que comparten territorios, y sobre sus propias preguntas sobre la vida como pueblos indígenas "aislados", situación que los Matis vivieron hasta la década de 1980, acercando las preguntas y visiones indígenas a la situación de muchos pueblos aislados en el Corredor Territorial Yavarí-Tapiche.

[Vea el artículo de AFP en el sitio de Globo](#)



EN FOCO

Comunidades Ticuna y Yagua exigen la categorización de la Reserva Indígena Yavarí Mirim

La Federación de Comunidades Indígenas Ticuna y Yagua, que representa a 17 comunidades indígenas, y la federación de base de la Organización Regional de Pueblos Indígenas del Oriente (Orpio), principal organización indígena promotora del Corredor Territorial Yavarí-Tapiche del lado peruano, se reunieron el 27 de abril en la Comunidad Nativa "9 de Octubre" en una actividad informativa sobre el Corredor para reafirmar su compromiso con la defensa de los pueblos indígenas en situación de aislamiento y contacto inicial (PIACI). Durante la reunión, las comunidades expresaron su apoyo a la creación de la Reserva Indígena Yavarí Mirim y alertaron sobre las crecientes amenazas que enfrentan por parte de actividades ilegales y organizaciones criminales en la frontera Perú-Brasil.

La Reserva Indígena Yavarí Mirim, con una superficie inicial solicitada de 1,4 millones de hectáreas, es la última zona con presencia aislada dentro del Corredor Territorial Yavarí Tapiche no reconocida por el gobierno peruano.

Más información en el sitio web de Orpio 

El pueblo Matsés impulsa la Red de Comunicadores Indígenas del Corredor Territorial Yavari-Tapiche

Del 23 al 26 de marzo se realizó un intercambio propuesto por Orpio entre los pueblos Maijuna y Matsés, en Perú, con el objetivo de iniciar su experiencia como parte de la Red de Comunicadores Indígenas del Corredor Territorial Yavari-Tapiche. Orpio impulsó este proceso como una estrategia para la defensa del corredor.

El objetivo del intercambio, que tuvo lugar en el territorio de la Comunidad Indígena Sucusari, base de la Federación de Comunidades Indígenas Maijuna, fue hacer con que el pueblo Matsés conociera de primera mano la experiencia de los Maijuna en la construcción de su Red de Comunicadores Indígenas y, a partir de ello, reflexionara sobre la posibilidad de llevar a cabo su propio proceso. Durante cuatro días, los Maijuna compartieron cómo utilizaron la comunicación para fortalecer su identidad cultural, recuperar conocimientos ancestrales y convertirlos en herramienta de reivindicación territorial, contribuyendo a la protección del Corredor Territorial Yavari-Tapiche.

Más información en el sitio web de Orpio 

Indígenas de la frontera Perú-Brasil van a Brasilia para detener obras que amenazan la región

Entre el 3 y el 8 de abril, miembros de los Ashaninka, Yawanawá y otros 12 pueblos indígenas de Perú y Brasil visitaron ministerios, embajadas y organizaciones en Brasilia en busca de apoyo para detener en definitiva el proyecto de construcción de dos carreteras que atraviesan

territorios amazónicos entre los dos países. El grupo representa a 11 Tierras Indígenas de Brasil y 10 Comunidades Nativas de Perú que integran la Comisión Transfronteriza del Alto Juruá/Yuruá/Alto Tamaya, una articulación formada por una red de comunidades y organizaciones indígenas y no indígenas ubicadas en la región fronteriza entre Brasil y Perú.

Una de estas carreteras es la que une la ciudad de Cruzeiro do Sul, en Acre, con la ciudad de Pucallpa, en la región peruana de Ucayali. Su trazado previsto atravesará el Parque Nacional da Serra do Divisor, en Brasil, una unidad de conservación con registros de presencia de indígenas aislados y que forma la parte sur del Corredor Territorial Yavari-Tapiche. Este proyecto está suspendido desde 2023 por decisión judicial.

La otra carretera es conocida como UC-105, ubicada en el lado peruano de la frontera y que, aún sin autorización, está siendo ampliada ilegalmente, con el objetivo de conectar las localidades de Nueva Italia y Puerto Breu.

Las comunidades expresan su preocupación por la construcción de carreteras debido a los impactos ambientales, el aumento de la explotación ilegal de los recursos y la deforestación, así como el crecimiento de las actividades vinculadas al tráfico de drogas y la violencia asociada en una región cada vez más dominada por facciones criminales.

[Léalo en Folha de São Paulo](#) 



© Acervo CTI

Operación contra la minería ilegal lanzada en áreas de pueblos indígenas aislados

Entre el 24 de abril y el 1 de mayo, la Policía Federal, el Ibama y el Frente de Protección Etnoambiental Vale do Javari de la Funai llevaron a cabo la Operación Niddaid Isquim, en el río Jandiatuba y áreas adyacentes, dentro del Valle del Yavari, región situada en el extremo oeste de Amazonas como parte del Corredor Territorial Yavari-Tapiche, con el objetivo de combatir la minería ilegal, que amenaza a las comunidades indígenas aisladas, a las comunidades ribereñas y a ecosistemas únicos de la Amazonia.

Durante los primeros días de la acción, se destruyeron 16 dragas y maquinaria minera. La Policía Federal de Brasil también tomó medidas para recopilar información de inteligencia, que servirá de apoyo a futuras acciones destinadas a identificar a los líderes y financiadores de la actividad ilegal, así como sus conexiones con el crimen organizado.

Más información en el sitio web de la Agencia Gubernamental de Noticias



Pueblos aislados: Eventos en la ONU subrayan la urgencia de proteger a los pueblos indígenas en toda Sudamérica

Un relevamiento obtenido por el periódico Globo junto al GTI PIACI señala la existencia, en toda Sudamérica, de 188 registros de pueblos aislados, de los cuales sólo 60 han sido reconocidos oficialmente por los Estados, quedando al menos 128 sin reconocer. Esta situación significa que a la mayoría (alrededor del 70%) de los pueblos aislados del continente se les niega la existencia legal y, por lo tanto, sus derechos.

El consultor regional del GTI PIACI, el indigenista Antenor Vaz, presentó el informe en la ONU, pidiendo y sugiriendo, entre otras medidas, el fortalecimiento de las normas internacionales y la consolidación de protocolos y prácticas metodológicas en la región para la localización y confirmación de estos grupos.

[Lea más en el reportaje de Globo](#)



Los Ayoreo aislados pueden correr riesgos sanitarios al reducirse el Gran Chaco, advierten los expertos

El Grupo Internacional de Trabajo para la Protección de los Pueblos Indígenas en Aislamiento y Contacto Inicial (GTI-PIACI) visitó el norte de Paraguay para conocer mejor las amenazas que caen sobre las comunidades indígenas Ayoreo que viven en aislamiento.

Los Ayoreo viven entre el Gran Chaco paraguayo y boliviano, donde se ven amenazados por la deforestación provocada por la expansión de la frontera agrícola.

El GTI-PIACI ha pedido al gobierno paraguayo y a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos que desarrollen medidas más integrales para proteger a los grupos y evitar la deforestación.

[Leer en Mongabay](#) 

Delegación indígena en la ONU alerta sobre pueblos aislados en la Amazonia

La delegación indígena en la 24ª sesión del Foro Permanente de las Naciones Unidas para las Cuestiones Indígenas llamó la atención sobre las amenazas a las que se enfrentan los pueblos indígenas en aislamiento voluntario y contacto inicial.

Los pueblos aislados se ven afectados por la explotación de los recursos naturales de sus territorios, el narcotráfico, la tala de árboles y otras economías ilegales.

Los pueblos indígenas y organizaciones presentes en el foro instaron a los Estados a adoptar una iniciativa de corredores territoriales y a aplicar políticas, normas y mecanismos transfronterizos para garantizar sus territorios y derechos.

En Sudamérica hay 188 registros de pueblos indígenas aislados, pero los gobiernos nacionales sólo reconocen oficialmente a 60 de ellos.

Más información en [Mongabay](#)

'AISLADOS' EN LA AGENDA

Cimi lanza libro sobre Pueblos Libres/ Aislados en la Amazonía y Gran Chaco

El libro propone un enfoque amplio y diverso de la cuestión, con especial atención a Sudamérica. En un contexto de crecientes amenazas a la vida y al futuro de los Pueblos Indígenas Libres, resultantes de las políticas de desarrollo adoptadas en diversos países de la región amazónica y también en Paraguay, el libro busca presentar, actualizar y discutir los aspectos relacionados con ellos con el fin de llamar atención al contexto de amenazas en el que viven, estimular acciones de solidaridad y políticas públicas adecuadas y necesarias para la protección de sus territorios. La publicación

también pretende ser un recurso para las organizaciones indígenas y entidades indigenistas, organismos públicos nacionales e internacionales y la sociedad civil.

Más información en el sitio web del Cimi

Lo que una cámara automática mostró de un pueblo indígena aislado en Brasil

La FUNAI compartió con BBC News Mundo imágenes de un pueblo indígena aislado que vive en el estado de Rondônia, cerca de la frontera con Bolivia, tomadas en febrero de 2024, así como otras imágenes de cuando los Massaco, como se les conoce, ya habían abandonado por completo sus asentamientos temporales (el nombre Massaco proviene del río que atraviesa sus tierras).

Para obtener estas fotos, los expertos utilizaron no sólo su conocimiento de los movimientos estacionales de la comunidad, sino también imágenes de satélite.

La idea es conocerlos, protegerlos, pero sin hablar con ellos ni mirarlos a los ojos. Ante este reto, los expertos utilizaron 'cámaras trampa' — cámaras que se activan con el movimiento — para obtener imágenes.

Más información en el reportaje de la BBC



La deforestación se acerca a los pueblos aislados en la última frontera de la Amazonia brasileña

La Fundación Nacional de los Pueblos Indígenas (Funai) sigue de cerca la situación de una familia de indígenas aislados de la Tierra Indígena Mamoriá Grande, situada entre los municipios de Pauini y Lábrea, en Amazonas, Brasil. La familia de indígenas aislados se perdió de su grupo y acabó entrando en contacto con residentes de una comunidad no indígena de los alrededores. Desde hace más de un mes, miembros de la Funai acampan cerca de la familia, vigilando y apoyando su situación.

Mamoriá Grande se encuentra en medio de un mosaico de una docena de unidades de conservación y territorios indígenas en la región del río Purús, que actúan como barrera contra la deforestación. No por casualidad, en el sur del Amazonas viven al menos otros cuatro pueblos aislados.

Por el momento, las mayores amenazas para los pueblos indígenas que viven en estas zonas son los cazadores y pescadores ilegales ocasionales. Sin embargo, la tala a gran escala y la especulación de la tierra están cada vez más cerca, especialmente después de la explosión de las tasas de deforestación registradas durante el Gobierno del expresidente Jair Bolsonaro (2019-2022). El avance del Arco de Deforestación hacia el norte aumenta el riesgo de que la Amazonía alcance un punto de no retorno, cuando el bioma se transformaría en un ecosistema más seco, degradado y con menos biodiversidad, que dejaría de ser considerado selva tropical.

Más información en el Portal de la Amazonia





“Nuestro territorio ya no es lo que era”, dicen los indígenas afectados por la crisis climática

La crisis climática y el avance de los proyectos depredadores en la Amazonia amenazan también a los pueblos indígenas aislados, que, debido a la presión sobre sus territorios, tienen que entrar en contacto con la sociedad no indígena.

“Son los pueblos indígenas, las mujeres y los pueblos aislados los que más están sufriendo. Cada vez vemos más informes sobre contactos de pueblos autónomos. Hay mucha presión sobre los territorios indígenas, lo que obliga a estos pueblos a pedir ayuda. Hay un cambio en el modo de vida autónomo. Estos territorios están cada vez más rodeados de granjas y grandes empresas”, denunció Angela Kaxuyana, líder indígena.

Más información en el informe de Ciclo Vivo 

El *Ferrogrão* podría aumentar la vulnerabilidad de ocho pueblos indígenas aislados de la Amazonia

El ferrocarril proyectado por el gobierno brasileño para transportar soja a través de los bosques y ríos de la Amazonia también amenaza a los pueblos

indígenas aislados. Esta es la conclusión de un estudio basado en datos de la Plataforma Mapi, que monitorea las amenazas a los pueblos indígenas aislados, a solicitud de la Dirección de Protección de los Pueblos Indígenas Aislados del Ministerio de Pueblos Indígenas. El estudio muestra que el ferrocarril EF-170, conocido como *Ferrogrão*, podría afectar al menos a ocho grupos aislados.

Entre los registros que podrían verse afectados, seis se encuentran dentro de Tierras Indígenas, uno en una Unidad de Conservación y otro en un área sin ninguna protección formal. Los registros indican la presencia de indígenas aislados en porciones del territorio brasileño que el Estado considera para fines de protección territorial y de derechos. En los casos analizados, la información se encuentra en fase de estudio y calificación, lo que significa que aún no ha sido confirmada por la Fundación Nacional de los Pueblos Indígenas (Funai).

Más información en el sitio web de la OPI 

Los últimos pueblos aislados: cómo viven los humanos no contactados

Brasil alberga el mayor número de pueblos aislados del mundo. Hay más de cien grupos indígenas sin vínculos con el resto del país. Descubra cómo la Funai vigila discretamente a estas poblaciones y por qué es necesario protegerlas del contacto con foráneos y de las enfermedades.

Más información en Superinteressante 

Los pueblos aislados que ya lucharon contra los colonizadores se enfrentan a una nueva "plaga": los *influencers*

Brasil alberga a la mayoría de los pueblos aislados del mundo. Pero no sólo están por esa región. Uno de estos pueblos está en una isla de la India, que incluso tiene una ley de 1956 dedicada a mantener su aislamiento.

A lo largo de los siglos, los habitantes de la isla, conocidos por los investigadores como Sentineleses, han repelido los intentos de contacto de exploradores, colonizadores, misioneros, pescadores y otros extranjeros, cada uno con sus propios intereses. Pero los riesgos han aumentado.

En 2025, tienen que enfrentarse a un nuevo tipo de invasor indeseado: los *influencers*. La semana pasada, un YouTuber estadounidense fue detenido tras hacer una incursión en la isla para intentar contactar con los Sentineleses.

Más información en UOL 



Identifican un cuarto pueblo indígena con grupos en aislamiento voluntario en Venezuela

Nuevos datos de expertos destacan la presencia de pueblos indígenas E'ñepá (Panare) en aislamiento, además de los Jödi, Yanomami y Uwottüja. Hasta ahora, tres pueblos indígenas han sido reconocidos como grupos en aislamiento voluntario o contacto inicial: los Jödi (Hoti), los Yanomami y los Uwottüja (Piaroa). Sin embargo, la investigación determinó que en la zona del Alto Cuchivero, en el estado Bolívar, existe un número considerable de indígenas del pueblo E'ñepá (Panare) en aislamiento voluntario.

Más información en la página web del Programa "Wayamoutheri" para la Promoción de los Derechos Indígenas en Venezuela.



CRÉDITOS

Redacción, edición y corrección:

Helena Ladeira, Hilton S.
Nascimento e Rafael Nakamura

Traducción

Lucas Bonolo

Equipo del Programa Javari:

Clayton de Souza Rodrigues,
Janekelly D'ávila, Rafael Monteiro
Tannus e Thiago Arruda.

Diseño gráfico:

Estúdio Entremeio



CORREDOR
BOLETÍN
INFORMATIVO
YAUARI
TAPICHE

REALIZACIÓN



ASOCIACIÓN



APOYO



Rainforest Foundation
Norway